



Tirada 1.800.000 ejemplares

Precios de suscripción
en AÑO II. 2 pesetas trimestre,
13 cts. número suelto.
15 cts. número ultrasado.



SEMANARIO JOCOSO

Elementary school students' responses to the
task were collected and analyzed.

Veinte ediciones diarias.

El Ferrocarrilico es el periódico
de mayor circulación de Cuevas

Escuelas Pùblicas

Un hábito de ensimismamiento
que te va en la náy; indio fundo
de ideas estúpidas, ó de un entendimiento
muy profundo que, conociendo
todo, no te importa saberlo. **Balhíes.**

Pondrában en el ejer la pensión
en presencia de un jesuita, las
riquízas, la importancia y el ju-
fío que la compañía había ades-
quirido en el mundo en tan poco
tiempo, comparandola con el es-
caso éxito que otras aspiraciones
y otros intereses sociales habían,
aun después de tantos esfuerzos
algunzados.

Pues la diligencia es la
aprendizaje del padre; solamente en que
tide dentro de su voluntad de que el hijo

— Consiste en que nosotros, en todos los asuntos que se refieren a la compañía, vamos a una; y los demás van en sus negocios a una.

Creo, lectores, que ha llegado la ocasión de que todos los elementos [que] puedan y deban [deber] tribuir a levantar nuestras escuelas públicas, hoy esperanza de la sociedad, tomen ejemplo y vayan á una éste es el fin.

Mas antes, aprendamos á tener un corazón generoso y un alma capaz de las más altas virtudes para aleantar los espíritus decadidos, fortalecer á los que flaqueen

... y nos haremos a los que vacilan
decechando todo sentimiento de
egoísmo, efecto "demasiado" co-
mún por "desgracia", y tengamos
presente que el corazón egoista
es como una flor sin aroma, ó
como un desos vivos tristes y
abatidos que el sol no exparece
sobre la tierra sus brillantes y vi-
vientes ruyos.

Volví, pues, a establecer la paz en
pegos, sin que me海 impuesto
gustos suyos, para eludirlos, al que
vez quise informar de las costumbres
poblaciones, las que pertenecen en
mi infancia y a las que debí los
pocos conocimientos que poseo.
Saludolas con el sagrado respeto
que inspiran y les guardare ceter-

Los argumentos, las verdades,
los dispositivos y las razones, en todo
unido y mezclado del modo más
español, parecen sufragidos en
las profundidades de mi cabeza
buscando la clave de algún re-
sultado común y adentrado al fin
ultimo y que, que, propongo.

A los encargados de la educación en la niñez, tanto de nuestra patria como en los de todos los pueblos y del mundo, cabe preparar el terreno a fin de aniquilar el vigor de la ignorancia y estrechando los fraternales vínculos del cariño mutuo que establecen las excelencias de la buena educación, madre de la civilización universal, contribuyan a la organización, desarrollo y fomento de la educación general.

Perdón dejeamos a un lado, tarea
tan árdua, cuanto penosa para
el educador; y veamos el terreno
firme con el que se ha de contar
para nuestros ideales. Hagamos
cargos y argumentos al que se
los merece y guardemos silencio
con aquellos mártires de la "socie-
dad," que tan altamente desempe-
naron sus funciones; y exparemos a
maestros que en tales circunstancias

Sí! Presidente de la inconfundible
ciudad de Cuernavaca, ¿yo "surge" en
su plausible apariencia una figura de
emulación, ante las acusaciones de
un padre de familia que reclama
lo que atañe al universo eterno
de preferencia hacia las escuelas
públicas que U. tan dignamente
preside, contribuyendo de una
mánera directa al engrandecimiento
de la educación que por desgracia
a tantos se escasea en nuestro
pueblo? No tiene U. presente
que sia educación no puede haber
engrandecimiento para el porve-
dor ni puede existir moralidad
ni común bienestar; que se con-
cluye la paz, el orden, público, y
amor, á las instituciones, y el res-
peto individual? ¿Cómo creer de
un joven e ilustrado Alcalde, que
impulsa lo de los nobles senti-
mientos que le adornan, no va
á seguir, a otros tantos hombres
justos y reflexivos, que aman
por igual la educación de su
pueblo? No puede ser, y sería ha-
cer traición á la justicia, creer
que nuestro Presidente munici-
pal, sobreponiéndose, no haga un
esfuerzo para dulcificar la triste

sithación de las escuelas públicas que preste, quedando muy por encima de alguno de sus antecesores que no se dignaron en decir á mandíbula batiente cuáles importa se ciernen, tollas que es- cuelas tiene sin fundado el Y se cerró la escuela número 2 de ultas por agujeros reñidos y descomponidos porque no hay almacenes som o para pagar almuñecas ni menos para abrigar granero y verinario y circel que allí ha dedicado para establecer en el clima casi situada en el centro de la población. Una en el barrio de Bravos allí ha sido instalada la escuela voluntaria instaurada en el centro de la villa de en la recibiendo ese título como perteneciente a sus incansables trabajos. Pero D. Manuel Soler, vecino para sus hijos, quizás algún título de Castilla. Vamos acompañando la Junta de Salud, visitó las escuelas públicas y practicando la verá. Ud.alguna de ellas que instalada en dos habitaciones sin condición alguna higiénica y donde se reunieron noventa y cinco niños expuestas á un enfermedad des que son contagiosas; no queremos títulos para ellos, pero educación y salud, lo que no podes de obtenerse en tal estado; pero no hay dinero para pagar las casas; menos habrá para buscar las que entre el lisis. Y la dirección en Chevas. ¿Para qué se quiere que haya un pueblo sin educación y sin escuelas? Si Inspector de la Junta de Sanidad,

dedique su labor unos días a la higiene escolar; inspirele sentimientos de compasión al estudio de las escuelas y de las pobres viudas. Y si no se vaya a enaltecer la obra a que todos debemos aspirar; lo que presenta que solo con sufrimiento ayudaría a la gráfica obra de mejorar nuestras escuelas. Una hora que dedicas a una contribución personal, les diré que después de este trabajo me tengan quién lea aquella tabula de San Blas.

Dijo la zona al gusto
después de oírlo.

Un labriego amante de la justicia.
Febrero 1906.

Antonio Gómez Sánchez

CRÓNICA LOCAL

OCTUBRE DE 1906

en la que murieron parte los dos esposos. Al faltarle las fuerzas, la infeliz viuda, logrando de esta manera satisfacer los deseos de su repugnante marido, se arrojó al río, y ahogados quedaron ambos. Los restos fueron llevados a la iglesia de San Vicente de Paul al entregárselos el Municipio, los quinientos pesetas correspondientes al mes de Enero, que el Hospital de Málaga asignó en uno de sus capítulos.

No es extraño decir en poco acostumbradas que el Ayuntamiento del pueblo de Almería no solo obvió en su administración que el servicio debiera serles prodigado, sino que ni siquiera se acuerda de su existencia, ni que se cumpla la voluntad y la pasión y deseo de sobreseer las dolencias que proporciona la luna de miel, obviando a dirigir entre los humanísimos esposos algunos pequeños altercos los que bien pronto se convirtieron en serios disgustos, al ver el retramiento de él, sin causa que fuera bastante para que justificara tan extraña como novedosa conducta. Interrogóle a cerca de la misma, sabiendo por sus propios labios que lo que motivaba su desvío hacia ella era, el amor que terrible y potente había renacido de nuevo en su corazón hacia su antigua novia, joven modesta pero honrada que no ha hecho hablar tanto de la desgracia de perdió a su esposo.

He aquí una serie de escenas trágico-dramáticas producidas por los dos; dirás para tu suero interno, querido lector, pero si no persiste, tengo el santiaguismo de desvanecer tu terror, añadiendo, queda consecuente como extraordinaria esposa ofendida, iba a la que debiera ser odiada, rival y valiente, de engaños pudiendo, ésta abandonar a las afueras de la población, confundida solo a uno de los lugares más ocultos de las tierras que abarca el término de ciudad de Antequera, por su cariñadades estaba esperando a que su marido se digno morirlo.

El respiro que siempre nos impuso el baile mortal, nos impidió describir la repugnante escena de que fue muerto testigo y silencioso. Algunos, Basto. Isabérgo

aguas en su entrada a los depósitos, se propuso averiguar las causas y mandó reconocer la tubería: hechas cates y sondeos de trocho en trocho, se ha encontrado una parte alrededor de la Ballabona un trazo de tubería de poco más de un metro, casi completamente obstruido, pues solo quedaba para el paso del agua un conducto cuyo diámetro no excedería de cinco milímetros. La inspección de una raíz bizo que fuese depositándose y precipitándose a su alrededor las sustancias que contiene las aguas, permitió formar una masa caliza dura y consistente, que a estas horas habría interceptado el paso de las aguas, de no haberse llevado a efecto el recorrido de las dimensiones de la tubería y la masa formada, ha debido necesitar algún tiempo para su solidificación y haberse reducido el diámetro del tubo, impediendo el paso a las aguas y haciendo que no llegase a los depósitos la cantidad necesaria. En este tiempo, no se ha podido averiguar la causa que ha investigado las causas que han hecho que el Ayuntamiento de Almería no solo obvió en su administración que el servicio debiera serles prodigado, sino que ni siquiera se acuerda de su existencia, ni que se cumpla la voluntad y la pasión y deseo de sobreseer las dolencias que proporciona la luna de miel, obviando a dirigir entre los humanísimos esposos algunos pequeños altercos los que bien pronto se convirtieron en serios disgustos, al ver el retramiento de él, sin causa que fuera bastante para que justificara tan extraña como novedosa conducta. Interrogóle a cerca de la misma, sabiendo por sus propios labios que lo que motivaba su desvío hacia ella era, el amor que terrible y potente había renacido de nuevo en su corazón hacia su antigua novia, joven modesta pero honrada que no ha hecho hablar tanto de la desgracia de perdió a su esposo.

No es extraño decir en poco acostumbradas que el Ayuntamiento del pueblo de Almería no solo obvió en su administración que el servicio debiera serles prodigado, sino que ni siquiera se acuerda de su existencia, ni que se cumpla la voluntad y la pasión y deseo de sobreseer las dolencias que proporciona la luna de miel, obviando a dirigir entre los humanísimos esposos algunos pequeños altercos los que bien pronto se convirtieron en serios disgustos, al ver el retramiento de él, sin causa que fuera bastante para que justificara tan extraña como novedosa conducta. Interrogóle a cerca de la misma, sabiendo por sus propios labios que lo que motivaba su desvío hacia ella era, el amor que terrible y potente había renacido de nuevo en su corazón hacia su antigua novia, joven modesta pero honrada que no ha hecho hablar tanto de la desgracia de perdió a su esposo.

Supongamos que se inutiliza la tubería; o que hay que hacer cualquier mejoría en la obra en las aguas. ¿De dónde se sacan fondos? Por oposición, nadie. No queremos pensar en el resultado. Esta es la poca tan escamada de administradores! El Ayuntamiento está imposibilitado para hacerlo por carecer de fondos. ¿Dónde está? No. ¿En qué se han invertido las cuantidades recaudadas por riesgos, que nos consta haber abonado? ¿Qué se han hecho las tres mil y pico de pesetas que hace años existían y fueron entregadas bajo acta notarial a su sucesor por persona respectable cuique nombre, nos obligando hoy de darla a la publicidad? La tubería que habrá de reservar, es cierto que está sirviendo para postes de marras. ¡Cuanto cleno!

A grandes males, grandes remedios! No sé qué están haciendo tanto inhumanidad, tenemos que tenerse, se crucan de brazos, y esperan revolquitos presentarse y goce. Hay que prepararse, por si sobreviene irgendún parte de calamidad y ya que podrán responsabilidades, es lo mismo que pelear la Luna; un imbécil de los mandatarios, el menor con el Interbe que aparece, organiza, al presupuesto de aguas y haganse producir poco o mucha, algo que este depositario suficientemente garantizado.

Es la única muestra de poder bacer frente al cambio, tarde o más temprano ha de presentarse.



Ferrocarrilicodazos

en que poco a poco esperan en estación de trenes de profesores voluntarios principia para inaugurar el nuevo local destinado a escuela de niñas. Número 2.

La cosa, no es poco mejor tratándose de un local tan aproposito para escuela de niñas por su amplio espacio práctico y condiciones higiénicas, situado en el centro de la población y lejos de la orilla del río.

Los vecinos de don Benito para establecer vista rápida y prontitud en el obrero han dedicado importantes obras en sus fincas para lo cual necesitan los dején libres los edificios.

A pesar de largos y fatigosos que estas mujeres representan no apartan, los principales alquileres para lo que el club necesita, y que no obstante todo lo que ofrecen.

Nos manifestaban que los concejales no quieren asistir al Municipio, siendo esta la causa de no poderse celebrar sesiones. Si no hubiese tantas repeticiones hasta llegar a la suspensión de cargo, nos dejaríamos satisfechas estas reuniones; pero mientras exigimos algo legislado sobre las 19.000.000 pesetas.

¿No hay concejales de oposición? No, hablábamos de tener plenos derechos del Municipio, que es lo que queríamos hoy por ti mañana por yo.

Obregón, en su respuesta, dice:

— Yo soy un hombre que no me importa que el director me pida unos versos con alas. De mi cabeza vacía, que de mi espalda, que de mi pecho, que de mi espalda, que de mi pecho.

CONSEJERO

Dado la moralidad administrativa de estos intendidos y el interés que tienen todos en mantenerlos para el pueblo, esto es, para que no se pierda la confianza y que si por hoy esta salvando, no lo tardaré en presentarse; nos referimos a las aguas que abastecen a la población, el pueblo puede quedarse aislado, incurriendo penuria, al punto de que en un periodo de quince o veinte años han regido los destinos de este país.

Extralímite, primaria autoridad de la administración de las

Cuando faltó de material.
Se me ocurrió parodiar.
El auto de equipo parodiaba hoy
dijo: «Que mareas me hará?»

Cuando a la imprenta remite
el trabajo bien ó mal, la mayoría
de las faltas gramaticales
Quién corregirá?

— — — — —
Cuando el número de la editora
Sale por casualidad, el rojo
Algun lector lee mis versos,
¿Qué más pondrá?

¡Quiero en fin será el osado
Que el periódico leera!

Cuando vayan otros versos
— — — — — De Horatio el Jardín.



Sectación / Minería

Intervenida por funcionarios del
Sindicato del Hierro de Sierra
Almagrera, se efectúa actualmen-
te la retirada de los minerales de
hierro de la mina República de
Rumania.

El realizarse esta operación deba
la asistencia de los empleados del
Sindicato se debe, según nuestros
informes, a haberse negado la Em-
presa desaguadora a autorizar con
su presencia la retirada, porque
no se llevó a entregar de la es-
pecie del 5 por 100 que con razona-
ría exigible han de satisfacer
las minas, conforme al contrato.

Hemos procurado enterarnos de

lo que hubiera de cierto sobre este
asunto, y hemos informado a los
más habladores, que la mitad de que
se trata no ha rebiido, un medio
alguno, el cumplimiento de tal
obligación; lo que nos consta es,
que por un contrato anterior al
celebrado últimamente con la Em-
presa desaguadora, la Republica
propietaria de la Republica-Roma-
nia cedió a la arrendataria de
esta mina, la totalidad de los
minerales de hierro á ella otras
propiedades (más de 16 por 100)
pertenciente á la Empresa desa-
guadora, por una cantidad fija
por liquidar, y en la imposibili-
dad material de entregar hoy di-
cha especie, porque no es suyo
pretender, y a nuestro juicio con
sobrada razón, que se perciba por
esta entidad el importe en efec-

tivo de dicho 5 por 100, cuyo va-
lor se regula á los precios del
mineral en el día de la retirada.

No nos explicamos satisfactoria-
mente la negativa de la Empresa
del desagüe a aceptar la única so-
lución de derecho que daba adop-
tar en semejante caso la Univer-
sidad de la Sociedad de la Impres-
tora Romana era dueña de la
especie que hoy se le reclama, dis-
puso libremente de ella en fa-
vor de otra cantidad que señaló
Desagüe, y si lo hizo en uso de
su perfecto derecho, y cuando so-
bre la materia objeto del contrato
de compraventa existió algún grav-
amen, ni obligación alguna imponecía,
no es, ni lógico, ni justo, que se
prenda el absurdo jurídico de que
entrene lo que fue enajenado
con anterioridad.

Médite sobre ello la Empresa
desaguadora que al momento de
aceptar la mina, y de aceptar
que la asteca, o Republica-Romania
que es lo único que puede darle
en cumplimiento de la voluntaria
obligación que contrajeron las mi-
nas al concederle un anticipo del
5 por 100 de sus producciones

Ha terminado la retirada de los
minerales de hierro en la mina
Dihua, dificultando en catorce mil
toneladas las existencias restantes
En Sta. Ana ha dado comienzo
la retirada de sus hierros.

Con objeto de intervenir y nota-
rar la cuestión pendiente entre las
minas «Mingre de Guadalupes» y
«Soterra & Talledo Imperial», y al
mismo tiempo informar de la denuncia
hechaz por algunos terratenientes
del pago del Nai, sobre el per-
juicio que dicha pago liquida el nai
de los asombros que existen
al margen del mismo pertenecien-
tes a la compañía que representa
el Sr. Siret, ha estado días pasan-
dos en Herrestas la Inspección
de Minas compuesta del ingeniero
D. Enrique Vargas y el Ayudante
Sr. Maizanaces.

Continúa entre nosotros el señor
Soterra activando y ampliando la
adquisición de negocios mineros.
Pesemos serios problemas y lle-
grandes revueltas los que ap-
puyen a Grapaján, Straub y Soto
para poder admirar en nuestro
piso la función sin carbón.
Incluso el Dr. Salazar, presidente
del Comité Minero, admira
el magnífico trabajo de Soterra.

Desde la butaca
— — — — —
Continúa el magnífico
y ameno teatro
que se celebra en el Teatro
Echegaray, glorioso del To-
mo Echegaray, por el enriquecido
con hermosas producciones escé-
nicas que la han sostenido y sus-
tienen en su manifiesta decadencia.

butó el jueves último en un
Teatro Echegaray, la notable
compañía dramática que dirigen
Don Felipe Vaz y Don Manuel
Espejo, y en la que figura la distinguida actriz doña Concepción
Castaño.

Obra de grandes vuelos y momo-
ritas indiscutibles y de episodios
de novedades impresionantes
que no tienen otro público para la
apertura interpretación que el cau-
zo por parte del personal de la
Compañía y en especial por el
Señor Vaz y la Señora Castaño que
encarnados materialmente en los
personajes que cada uno de ellos
representaban, dieron al público
una gran muestra de talento.

El Sr. Vaz estuvo contento de

que el público que en otras ocasio-
nes se ha mostrado poco concuer-
dante con su obra, le diera una
acogida tan favorable. Los aplausos
que, aunque apartados al pare-
cer de los que danzan, se oyeron
en el teatro fueron numerosos y
entusiastas, y el público se mostró
muy satisfecho de la obra.

Con poca concurrencia, ya
que la noche del día 3 la
presentación del drama de Dic-
ta «El señor Feudal» lo
abordó de la obra cuya vasto
genio se desarrolla traba-
jante dentro de los estrechos
mites del drama, hace trabajar
a los actores, tienen que luchar además con
pesada atmósfera que influye
en el local; pues la obra, por
candidicias modernas al de em-
poderarse de su progreso, es ac-
ciones de una reserva hostil por g-
eneral del auditorio que ocupa
localidades inferiores. Con
dificultad y algo a costa de in-
dios esfuerzos y gran genio
artistico logró vencerse al
algunas veces la Sra. Consta-
Felipe Vaz, haciendo en gain-
te indebolir al Sr. Espejo, o
el papel de Días que representa
en modo inimitable, es muy
agradado del público. En los
más papeleras de la obra, los
sujetos, la Sra. Orejón y los
dores Bernaldez y Molina.

En «Los Monigotes», bici-
tas deliciosas del auditorio las
doritas Orejón y Espejo y el
do Maximino que desempeñan
con gran gracia sus respeti-
tivos papeles.

Numeroso público acudió ayer
a nuestro bonito Coliseo pa-
presentar el estreno de los
graciosos juguetes cómicos «La
clón» original de D. Emilio M-
rio (hijo) y Walquiria del Sr. Sa-
chez Bart.

Las señoras Capitan y Orejón
hicieron las delicias del públi-
co premiando su artística labor
con vivas y aplausos de
que también participaron con fi-
cicia las señoras Cepeda, Alba,
La Fuente y Sra. Espejo.

El primer actor D. Manuel E-
spejo estuvo como siempre admis-
ible, y que en unión de los se-
ñores Maximino, Salgado, Molin-
Bernal, Campillo, López Beney-
Bernaldez desempeñando con
una propiedad sus respectivos

